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https://www.100test.com/kao_ti2020/218/2021_2022__E8_B5_B0_

E8_BF_91CPA__c45_218854.htm 据统计，今年的注册会计师全

国统考有近70万人参加。应该说，从1991年这项考试举办以

来，报名人数一直增长迅速。究其原因，首先，注册会计师

是一个地位高、薪水高、知识“含金量高”的黄金行业，而

通过考试将获得进入这个行业的准入证。其次，随着我国市

场经济的不断发展和入世的临近，该行业正面临着众多的机

遇和挑战，也吸引着越来越多的人加入其中，热衷考试。 何

谓CPA和CPA考试？ CPA是注册会计师(Certified Public

Accountant)的英文缩写，是指依法取得注册会计师证书并接

受委托从事审计和会计咨询、会计服务业务的执业人员。注

册会计师主要承接的工作有审查企业的会计报表，出具审计

报告；验证企业资本，出具验资报告；办理企业合并、分立

、清算事宜中的审计业务，出具有关的报告；法律、行政法

规规定的其他审计业务等。尤其是在执行上市公司审计时，

注册会计师不仅要鉴证一个公司是否遵循了法律、法规和制

度，而且还要判定其会计报表是否遵循了真实性、公允性和

一贯性原则。由注册会计师依法执行审计业务出具的报告，

具有证明效力。 注册会计师考试实际上是一项执业资格考试

。考试合格采用百分制，60分为合格分数线，没有数量和比

率的限制。我国《注册会计师法》规定，具有高等专科以上

学历、或者具有会计或相关专业中级以上技术职称的人，可

以报名参加注册会计师全国统一考试。考试科目为《会计》

、《审计》、《财务成本管理》、《经济法》和《税法》。



按照规定，考试成绩合格者，颁发由全国注册会计师考试委

员会统一印制的全科合格证书，并可申请加入中国注册会计

师协会，完成后续教育，成绩长期有效；否则，其全科合格

成绩仅在自取得全科合格证书后的5年内有效。单科成绩合格

者，颁发由全国注册会计师考试委员会统一印制的单科合格

证书，单科合格成绩的有效期也是5年，即考生在取得单科合

格证书后的连续4次考试中，免试已合格科目。在连续5次考

试中，取得全部单科合格成绩者，可持有效的全部单科合格

证书，向省级考试委员会申请换发全科合格证书。考试中允

许单科报考，5科成绩均通过即合格。 怎么看待CPA考试？ 

因为是“入门”考试，所以比起其他职称考试来，注册会计

师的“门坎”确实高了一些。报考的人多，通过率却很低

。2000年度一次报考5科并全部合格的人数也就181人，占报

考全科人数的1.65%。近日，笔者采访了几位已经考过的和正

在应考的会计人员，当问到对于考试的感受时，他们竟不约

而同地答道：“难！太难了！” 一个字背 齐女士在1995年就

通过了注册会计师的考试。问起她的经验和感受，她非常痛

快地用了一个字来概括：“背！”。她说，她是用两年时间

通过考试的，期间参加了有关部门举办的培训班。虽说齐女

士也是财务人员，但据她讲，因为注册会计师考试针对的是

股份有限公司，和她平时的实际工作并不能结合起来，所以

她认为熟读教材是惟一的途径。“确实非常的苦，非常的难

！但毕竟是苦尽甜来。”齐女士对当年的感受至今念念不忘

。“自从接触到注册会计师这个行业之后，我感觉这确实是

一个非常好、非常有前途的行业。它令我在视野上开阔了许

多，在业务知识上也迈上了一个新台阶，尤其是入世之后，



这个行业会越来越有发展，会需要更多的人才，前景非常看

好。背得再苦也值得！”齐女士对未来充满信心。 跳出考试

看考试 已届不惑之年的汪女士现任某公司的财务总监，因工

作需要一直想努力通过考试。她的感受是，要跳出考试看考

试，讲究方式方法。开始时科目不能报太多，要有所侧重。

因为，一般情况下，考试的难度存在“今年难、明年稍易”

的现象，所以一定要根据当年的考试情况确定下一年所报的

科目。另外，还要留心一下当前的有关经济、法律方面的政

策，因为政策在不断地变化，重点也会相应地转移。对教材

一定要掌握到烂熟于心的程度，一段时间她曾经以大量抄书

这种方法来熟悉教材。再有就是适当地做一些习题，特别注

意题中的“陷阱”。在考试的时候，一定要头脑清醒，客观

题要凭第一感觉，主观题要按步骤来，判断题没有把握一定

不要做，做错了倒扣分不划算。 “虽说，我现在还没有通过

所有科目的考试，但这已不是我的最终目的，毕竟应试并不

能全面反映一个人的工作能力。会计师必须要在长期积累的

实践经验上，去培养一种职业判断和职业敏感，捕捉第一反

应，这不是通过考试就能够具备的。”汪女士是从另外一个

角度来对待这一职业的，看来，她已从应试的圈中跳了出来

。 只是一种资本 基先生是一家合资企业北京代理的财务主管

。他从学校毕业以后已陆续换了几家公司，目前正准备应考

。他的目的只是把考证作为一项从业的资本，在适当时候不

妨作为一个跳板。根据他的感受，财务与营销在许多地方存

在着对立的现象，这给他的工作带来一些矛盾。他认为，财

务工作不应只是作一些传统的审计和簿记等基本会计事务，

而更要偏重于管理，提供相关的信息，作出准确判断，参与



一定的管理。他非常看好中国的会计市场，特别是即将入世

和2008年承办奥运会，都会给这个行业带来无限机遇与挑战
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